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体育体育
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在今年3月举行的国际奥委会第
144 次全会上，来自津巴布韦的考文
垂当选国际奥委会第十任主席。

现任国际奥委会主席巴赫将在6
月23日结束其12年的任期，回顾掌舵
奥林匹克运动的这12年，这位71岁的
德国人用“团结和互助”，总结了他对
奥林匹克运动的理解与追求。

在全球范围内，托马斯·巴赫这个
名字或许不像一些体育明星那样家喻
户晓，但这丝毫不影响他作为国际奥
委会主席，在体育界的重要性和影响
力，以及在全球政治经济舞台上所拥
有的话语权。

2013 年 9 月，巴赫接替罗格成为
国际奥委会第九任主席。“要么改变，
要么被改变”，成为他的座右铭。

谈及任期内的最大成就，巴赫的
思绪不禁回到了多年前的一段经历。
作为 1976 年蒙特利尔奥运会击剑金
牌得主，他曾代表联邦德国运动员参
与了一场关于是否抵制 1980 年莫斯
科奥运会的公开辩论。他至今清晰地
记得，那次抵制活动令一批运动员的
奥运梦破灭，留下了难以弥补的遗憾。

“也许是因为我曾有过一段非常糟
糕的经历：因为政治原因不得不抵制一
届奥运会。就在那一刻，我决定要投身
体育管理工作，确保这样的事情不会再
发生在未来的运动员身上。”巴赫说。

“对我来说非常难能可贵的是，在
我担任主席期间举办的奥运会中，没
有一届出现过抵制的情况。即使在巴
黎奥运会前面临着非常严峻的地缘政
治紧张局势，我们仍然能够让来自
206个国家和地区的运动员以及难民
代表团运动员齐聚一堂。”

不过他又说：“我想我应该把成就
留给历史和其他人去评判。”

“确实存在一些遗憾，比如有时候
在推动变革时，我可能有点过于急躁
了。有时在采取行动之前，本可以把事
情解释得更清楚些。”

巴赫用“团结和互助”来概括他任
下的奥林匹克运动的核心精神。

“奥林匹克运动的关键使命是团
结，让人们在和平的竞争中团结在一
起。因为只有自身团结，才能团结他
人。”他说，“为了真正实现团结，人们
不仅要相互尊重，还要相互帮助。要乐
于帮助他人，同时也要乐于接受帮助，
不要因为接受帮助而觉得难为情。”

在巴赫掌舵的12年里，国际奥委
会先后于2014年、2021年和2024年颁
布了《奥林匹克2020议程》《奥林匹克

2020+5议程》《奥林匹克AI议程》。这
三份纲领性文件是巴赫任期内奥林
匹克运动的改革路线图，旨在让奥运
会更可持续、更低成本、更吸引人。

对于未来奥林匹克运动的发展，
巴赫认为必须坚守的一个方向是
——确保体育和奥运会为世界可持
续发展贡献力量。

“筹办奥运会必须在各方面都有
助于打造一个更美好的社会。”巴赫
说，“我们是整个社会的一部分，并非
其中的孤岛。我们需要良好的治理，需
要以身作则，与年轻一代保持一致，进
而与我们的未来保持一致。同时要努
力从这个世界所提供的众多机遇中获
益，颁布AI议程就是最新的例证。”

巴赫的继任者将于今年 3 月在
希腊举行的国际奥委会第 144 次全
会中选举产生，并将于 6 月正式上
任。对于继任者，巴赫认为其需要秉
持两大原则：一是保持奥林匹克运动
团结，二是保持政治中立。

“我认为（未来的国际奥委会主
席）必须具备保持奥林匹克运动团结
的能力。因为只有保持团结，奥林匹克

运动在世界上才会继续具有重要意
义。”巴赫说，“而为了保持团结，为了
维护奥运会的普遍性，就必须保持政
治中立。即便这并不容易，也必须顶住
压力，不在政治争端中选边站队。”

巴赫第一次来中国是在上世纪
80年代，自那之后，他已记不清总共
来过中国多少次。每次来到中国，他
都能深切感受到中国经济社会的蓬
勃活力，以及中国体育事业的飞速发
展。这种“沉浸式”体验让他对中国的
变化赞叹不已。

“当你看到中国正在举办的众多
国际赛事，看到中国民众对体育运动
的广泛参与，你就会觉得太了不起
了！”巴赫说，“在生活的各个方面，体
育运动在中国都变得越来越重要。”

在过去不到 20 年时间里，中国
先后举办了夏奥会、夏季青奥会和冬
奥会。巴赫认为，中国对于奥林匹克
运动的贡献“数不胜数”。

他说，中国不仅举办重大奥运赛
事和洲际运动会，还与国际奥委会在
多项领域展开出色合作。对于国际奥
委会团结世界的使命，中国发挥了“极
为合适且至关重要的作用”。

相比稳居世界前列的竞技成绩，
中国目前在国际体育组织中的分量还
不够重。对于中国如何在国际体育领
域发挥更大作用，巴赫给出了建议。

他以李玲蔚去年当选国际奥委会
执委举例说，“从这次选举中可以明显
看出，大家对来自中国的体育界领导
者的尊重和认可，因为在她宣布参选
后，没有其他候选人与她竞争，所有人
都一致同意”。

“在世界帆船联合会主席的选举
中，尽管面临着相当激烈的竞争，但最
终李全海还是以极具说服力的结果成
功连任。我们也看到，在其他国际体育
组织中，有更多的中国代表当选。我唯
一能给出的建议就是，勇敢地提出参
选并充满信心。中国以及中国体育界
领导者所发挥的作用备受尊重。”

巴赫在2013年上任不久，就抛出
了改革宣言。但那时候有不少人认为
他是杞人忧天，毕竟“无与伦比”的北
京2008年奥运会、“激励一代人”的伦
敦2012年奥运会表明，现代奥运会正
处在其诞生 100 多年来的最好时期。
不过，当时接连出现奥运会申办城市
中途退出等问题，也给国际奥委会敲
响了警钟。

和以往相比，如今申奥标准和办
法都发生了不少变化。2019 年，国际
奥委会执委会批准组建“举办地委员
会”，以取代此前的“评估委员会”，负
责向国际奥委会执委会推荐多个或者
单个候选举办地。为了让申奥更灵活、
更节俭、更有针对性，国际奥委会决定
与有意向的潜在举办地或者国际奥委
会想邀请的潜在举办地，建立长期对
话机制，让奥运适应城市。

巴赫回忆说，曾几何时，奥运会举
办城市选举类似“特许经营权”，候选
城市需不断调整项目细节，花费大量
人力物力财力，过程极不透明，多次在
选举后遭遇腐败质疑。而如今改革成
效显著，鲜有城市申办奥运会的局面
被扭转，目前有两位数的候选城市对
申办2036年奥运会感兴趣，且新体系
下的奥运举办权分配没有出现腐败或
不当行为的嫌疑。

通过扩展创收模式，巴赫任期内，
国际奥委会保持了良好的财务状况。

“在当前经济形势极为动荡的时期，国际
奥委会的财务稳定性相当了不起。”巴赫
表示，“我们正准备通过寻找新的合作伙
伴以及拓展合作关系，来进一步提升和
巩固这种财务稳定性。” （东番）
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2022年，巴赫在北京冬奥会闭
幕式上致辞。 新华社发


